
Consejo Nacional de Rectores 

ACTA N°32-2019 
 

ACTA NÚMERO TREINTA Y DOS DE LA SESIÓN ORDINARIA, CELEBRADA POR EL 
CONSEJO NACIONAL DE RECTORES, EL PRIMERO DE OCTUBRE DE DOS MIL 
DIECINUEVE, A LAS QUINCE HORAS Y TREINTA MINUTOS, EN EL EDIFICIO DR. 
FRANKLIN CHANG DÍAZ. 
 

PRESENTES 
 

 PRESIDE:  Dr. Henning Jensen Pennington 

 SECRETARIA DE ACTAS: Glenda Hernández Moscoso 

Artículo 1.  Lectura y aprobación de la agenda. 
 
SE ACUERDA: 
 

A. APROBAR LA AGENDA PROPUESTA. 
 

B. ACUERDO FIRME. 
 
Artículo 2.  Aprobación del Acta No.31-2019. 
 
El señor  Henning Jensen Pennington somete a votación la aprobación del acta, en virtud 
que no hay observaciones, 
 
SE ACUERDA: 
 

A. APROBAR EL ACTA No.31-2019. 
 

B. ACUERDO FIRME. 
 
Artículo 3.  Correspondencia. 
 

a) Oficio STAPP-1668-2019, 24 de setiembre de 2019.   La Directora Ejecutiva de la 
Secretaría Técnica de la Autoridad Presupuestaria reitera lo indicado en el oficio 
STAP-1595-2019 en el sentido que este Consejo y las universidades se encuentran 
dentro de la Ley N°9635 y solicitan la información referente a la presentación de 
Presupuestos Ordinarios 2019 y 2020. 
 

b) Oficio OF-CNR-257-2019, 30 de setiembre de 2019.  La Presidencia de CONARE 
remite respuesta a la Secretaria Técnica de la Autoridad Presupuestaria sobre el 
STAPP-1668-2019. 

Dr. Henning Jensen Pennington Rector, Universidad de Costa Rica 
Ing. Luis Paulino Méndez Badilla Rector, Instituto Tecnológico de Costa Rica 
Dr. Alberto Salom Echeverría Rector, Universidad Nacional 
MBA. Rodrigo Arias Camacho   Rector, Universidad Estatal a Distancia 
Lic. Marcelo Prieto Jiménez Rector, Universidad Técnica Nacional 
Mag. José Fabio Hernández Díaz 
 

Director a.i., Oficina de Planificación de la Educación 
Superior 

Lic. Gastón Baudrit Ruiz Asesor Legal, Consejo Nacional de Rectores 
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SE TOMA NOTA. 

 
c) Nota de 25 de setiembre de 2019.  El Dr. Eugenio González J., Director de Texas 

University A&M en Costa Rica, solicita la participación de CONARE con un tema de 
educación superior en Costa Rica, sus retos y oportunidades en el décimo 
aniversario del Centro Soltis de Investigación y Educación.  

 
SE ACUERDA: 
 

A. COMISIONAR AL ING. LUIS PAULINO MÉNDEZ, RECTOR DEL INSTITUTO 
TECNOLÓGICO DE COSTA RICA, PARA QUE EN REPRESENTACIÓN DEL 
CONARE ASISTA AL DÉCIMO ANIVERSARIO DEL CENTRO SOLTIS DE 
INVESTIGACIÓN Y EDUCACIÓN DE LA UNIVERSIDAD TEXAS A&M EN COSTA 
RICA, EL CUAL SE LLEVARÁ A CABO EL 13 DE NOVIEMBRE A LAS 4:00 P.M. EN 
EL HOTEL MARRIOTT. 
 

B. ACUERDO FIRME. 

d) Oficio MICITT-DVCT-OF-302-2019, 14 de setiembre de 2019. La Viceministra de 
Ciencia y Tecnología solicita la revisión y aprobación de los compromisos 
institucionales del I Plan de Acción del 2018-2027 de la Política Nacional para la 
Igualdad entre Mujeres y Hombres en la Formación, el Empleo y el Disfrute de los 
Productos de la Ciencia, la Tecnología, las Telecomunicaciones y la Innovación. 

 
SE ACUERDA: 
 

A. COMUNICAR AL MINISTERIO DE CIENCIA, TECNOLOGÍA Y 
TELECOMUNICACIONES EL AVAL POR PARTE DEL CONARE DEL 
DOCUMENTO  “I PLAN DE ACCIÓN DEL 2018-2027 DE LA POLÍTICA NACIONAL 
PARA LA IGUALDAD ENTRE MUJERES Y HOMBRES EN LA FORMACIÓN, EL 
EMPLEO Y EL DISFRUTE DE LOS PRODUCTOS DE LA CIENCIA, A 
TECNOLOGÍA, LAS TELECOMUNICACIONES Y LA INNOVACIÓN”, PARA 
PROCEDER A LA FIRMA DE LA CARTA DE COMPROMISO. 
 

B. ACUERDO FIRME. 
 

e) Correo electrónico de 25 de setiembre de 2019.  La M.Sc. Yanet Martínez de la 
Universidad de Costa Rica manifiesta su conformidad con el documento “Plan de 
Acción de la Política Nacional para la Igualdad entre Mujeres y Hombres en la 
Formación, el Empleo y el Disfrute de los Productos de la Ciencia, la Tecnología, las 
Telecomunicaciones y la Innovación 2018-2027 (PICTTI) 
 

SE TOMA NOTA. 
 
Artículo 4.  Audiencias. 
 
Comisión de Vicerrectores de Extensión y Acción Social. Proceso con los Órganos de 
Coordinación Interuniversitarios Regionales. 
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Asisten la Sra. Yamileth Angulo Ugalde, Universidad de Costa Rica, Sr. Jorge Chaves Arce, 
Instituto Tecnológico de Costa Rica, Sra. Yadira Cerdas Rivera, Universidad Nacional, Sra. 
Katherine Segura, Universidad Estatal a Distancia y el Sr. Luis Fernando Chaves Gómez,  
Universidad Técnica Nacional, miembros de la Comisión de Vicerrectores de Extensión y 
Acción Social, acompañados de las señoras  Bignory Moraga Peralta, Elena Montoya Ureña 
y Sharlín Sánchez Espinoza de la División de Coordinación de OPES. 
 
El señor Henning Jensen agradece y felicita a la Comisión de Extensión y Acción Social por 
el éxito en el Congreso de Regionalización con una amplitud extraordinaria y alcances 
importantes.  
 
La señora Yamileth Angulo informa que la comisión valoró una propuesta concreta para 
proponer que sea la misma, quien coordine y articule los Órganos de Coordinación 
Interuniversitarios Regionales (OCIR) y se definieron algunos fundamentos que sustentan 
esta solicitud: 
 
1. Se obtuvieron insumos en los encuentros de fortalecimiento regional que permiten 

generar una base para la formulación del plan de trabajo desde los OCIR. Con esto se 
permite generar redes, encuentros y otros. 

2. Porque las Vicerrectorías de Acción y Social tiene la experiencia para trabajar todas 
las acciones propuestas en el acuerdo CNR-405-2018. 

3. Porque visualizamos la extensión y la acción social como el mecanismo de 
retroalimentación de la sociedad a las universidades.  

4. Porque el número de proyectos de extensión y acción social es sumamente numeroso 
en las regiones y estos pueden fortalecerse. 

5. La Comisión de Vicerrectores de Extensión y Acción Social ha propuesto y desarrollado 
iniciativas interinstitucionales para fortalecer la extensión y acción social en todas las 
regiones de nuestro país. 

 
Menciona algunas acciones que se podrían ejecutar son: 

1. Reunión o taller  de todos los OCIR en CONARE para que desde ellos mismos se 
genere la propuesta de gestión  para la implementación de sus planes de trabajo.  

2. Proponer la hoja de ruta de los OCIR. 
3. Definición de criterios para los planes de trabajo 
4. Tener una visión integral de la respuesta universitaria que articule las áreas sustantivas  

desde las necesidades de las localidades , territorios y regiones. 
5. Planificación de las OCIR para apoyar objetivos estratégicos de desarrollo humano y 

derechos humanos considerando planes estratégicos, planes de desarrollo y agendas 
comunitarias.. 

6. Mantener la articulación con los espacios formales, institucionales y comunitarios.   
 

En caso de considerar esta formulación, la Comisión planteó unas preguntas: 

1. Cómo vamos a entender la estrategia de los OCIR y la de regionalización y cómo se 
armonizan. La OCIR es la estructura operativa de la línea estratégica de 
regionalización definida en PLANES o no? 

2. Si los fondos destinados por el sistema para regionalización son los que se utilizarán 
por los OCIR? 

3. Cómo se destinarán estos fondos? 
4. Si estos fondos serán administrados por cada universidad ? 
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5. Cómo van a funcionar estos OCIR? 
 
 
La señora Yadira Cerdas se refiere a que en los encuentros de fortalecimiento regional que 
fueron la base del precongreso, se plantearon propuestas puntuales e interuniversitarias para 
retomarlas en los planes de trabajo de los OCIR y esto llegará al CONARE por medio de un 
acuerdo. 
 
El señor Jorge Chaves comenta que los OCIR son un insumo valioso para hacer más 
estratégica y asertiva la extensión y acción social. 
 
El señor Alberto Salom manifiesta su agradecimiento y admiración por el congreso realizado. 
 
Considera importante realzar las líneas de regionalización de acuerdo a las necesidades de 
cada universidad. 
 
El señor Luis Paulino Méndez recalca que se debe volver a definir que queremos con la  
regionalización,  en el TEC está bien claro que la regionalización no es correcta hacerla 
desde las sedes centrales, para ello existen los centros académicos, recintos y sedes 
regionales que la pueden asumir. 
 
El señor Marcelo Prieto reafirma que la iniciativa fortalece los OCIR como el instrumento para  
la acción interuniversitaria regional articulada existente y este es el propósito de la creación 
de estos órganos, que pueden estar funcionando en diversos niveles de complejidad, 
intensidad y cumplimiento con propósitos variados, se debe revisar el funcionamiento. 
 
El propósito principal de los OCIR es comenzar a enfrentar las demandas, requerimientos y 
necesidades de las diversas regiones de Costa Rica con criterio de sistema, que pudiera dar 
una respuesta articulada, cooperativa, integrada y sistémica de todas las universidades 
públicas a los requerimientos de docencia, extensión e investigación. 
 
Una articulación de las acciones de las universidades públicas como un organismo de gestión 
universitaria integrada en todos los ámbitos, ofrecer una oferta de docencia, extensión, e 
investigación conjunta. 
 
Solicitar que haya un funcionario dedicado a las tareas de articulación, función y gestión de 
la universidad pública en las regiones.   
 
Visualizo los OCIR con un órgano ejecutivo dirigido por un director regional de OPES, con el 
fin de que este órgano funcione mejor y permita la comunicación con las comisiones de 
vicerrectores. 
 
El señor Henning Jensen comenta que el CONARE analizó la situación de los territorios y 
sobretodo de aquellas poblaciones vulnerables. Este proceso que se ha forjado a lo largo de 
décadas ha conducido a una polarización muy grande en el país y la conformación de una 
masa poblacional muy grande distribuida en todo el territorio nacional que demanda una 
mayor atención del Estado y todas las instituciones, incluyendo a las universidades.  
 
Procurar que con las capacidades y potencialidades de las universidades es posible articular 
tanto a las regiones como a las tres dimensiones sustantivas. No considera que OPES 
participe en esta acción ya que este trabajo es académico y es una oficina técnica. Favorece 
la coordinación por parte de todas vicerrectorías, lideradas por Acción Social y Extensión. 
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El señor Rodrigo Arias felicita a la comisión por el Congreso de Regionalización y comenta 
que tiene su propia percepción del trabajo de los OCIR distinta por dos variables principales, 
una de ellas es que la UNED tiene mucha presencia en el territorio nacional y en segundo 
lugar en el 2007 con el Fondo del Sistema se realizó un programa de regionalización 
interuniversitaria para obligar a trabajar conjuntamente a las universidades en las regiones, 
complementar las competencias y capacidades de cada una. 
 
Con estos antecedentes surgen algunas dudas: la existencia de una barrera que no ha 
permitido materializar los objetivos de los OCIR, corregir algunos aspectos para rescatar 
estos órganos, revisar el acuerdo de los OCIR, renovar la presencia regional y territorial de 
las universidades y recuperar el trabajo conjunto interuniversitario. 
 
Comparte con don Henning que no tiene que ser OPES quien coordine esta acción. 
 
El señor Marcelo Prieto añade que la tares es la necesidad de dar una respuesta articulada, 
funcionar como sistema y lograr que esa sinergia de la acción conjunta tenga un impacto en 
los resultados. 
 
La señora Yamileth Angulo comenta que este trabajo debe ser dirigido por una comisión y 
diseñar algunas estrategias. 
 
Por parte de la Comisión de Extensión y Acción Social se presenta esta propuesta para 
análisis de este Consejo. 
 
El señor Henning Jensen manifiesta que se inclinan a que esta comisión asuma el proceso 
de coordinación conjuntamente con las sedes regionales y la revisión de los documentos 
presentados con una propuesta de articulación para ejecutar el “Acuerdo para la coordinación 
de la regionalización universitaria”. 
 
Agradece a los miembros de la comisión su participación y la información brindada. 
 
SE ACUERDA: 
 

A. SOLICITAR A LA COMISIÓN DE VICERRECTORES DE EXTENSIÓN 
Y ACCIÓN SOCIAL ELABORAR UNA PROPUESTA DE 
ARTICULACIÓN PARA EJECUTAR EL “ACUERDO PARA LA 
COORDINACIÓN DE LA REGIONALIZACIÓN UNIVERSITARIA”. 
 

B. SOLICITAR A LOS COORDINADORES DE LOS ÓRGANOS DE 
COORDINACIÓN INTERUNIVERSITARIOS REGIONALES, LA 
INFORMACIÓN DE LAS ACCIONES EJECUTADAS HASTA EL 
MOMENTO, EN EL MARCO DEL “ACUERDO PARA LA 
COORDINACION DE LA REGIONALIZACIÓN UNIVERSITARIA”.  
 

C. ACUERDO FIRME. 
 
Artículo 5.  Financiamiento y presupuesto. 
 
Copia de MEMO-OPES-147-2019, 30 de setiembre de 2019. La Dirección de OPES remite 
memorándum de la aprobación a la modificación presupuestaria 6-2019. 
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SE TOMA NOTA. 
 
Artículo 6.  Programas y Comisiones. 
 

a) MEMO-DA-56-2019, 5 de setiembre de 2019.  La División Académica remite acuerdo 
de la Comisión de Vicerrectores de Docencia relacionado con las carreras de 
Turismo. (Sesión 30-2019) 
 

El señor Fabio Hernández informa que este estudio se elaboró a raíz de una serie de 
preocupaciones existentes en la Comisión de Vicerrectores de Docencia sobre la situación 
laboral de los profesionales graduados en turismo. 
 
Debido a lo anterior, esta comisión le solicitó a la División Académica la realización de los 
siguientes estudios: 
 

 Mapeo sobre la oferta académica del área de Turismo. 

 Estado de la situación del Recurso Humano en Turismo. Una visión desde los 
empleadores y expertos. 

 Análisis comparativo de las carreras de Turismo impartidas en las Universidades 
Estatales. 

 Situación laboral de los profesionales de turismo. Una visión de los graduados. 
 
Agrega que el informe final de este último estudio está en su fase final, pero que ya se  
presentaron los principales hallazgos a los Vicerrectores de Docencia. 
 
El señor Alberto Salom comenta que se  tiene que tomar en cuenta las observaciones de la 
sede Chorotega y manifiesta que no se deben suspender  las carreras de Turismo existentes. 
 
El señor Marcelo Prieto sugiere realizar una revisión de las carreras existentes en este tema, 
la oferta y  su pertinencia. Además poner a conocimiento del CONESUP estos estudios y 
sugerir que las universidades privadas no aprueben este tipo de carreras. 
 
El señor Fabio Hernández comenta que una vez concluido el informe del último estudio se 
presentaría ante este Consejo con la participación de la Comisión de Vicerrectores de 
Docencia y las investigadoras a cargo de este estudio. 
 
El señor Henning Jensen solicita retomar el tema en otra sesión una vez concluido el estudio. 
 

b) Copia oficio OPES-OF-111-2019-ADI, 25 de setiembre de 2019.  La Dirección de 
OPES remite oficio enviado a la Contraloría General de la República sobre la 
distribución del FEES 2020. 

 
SE TOMA NOTA. 
 
 
 
Artículo 7.   Varios. 
 
El señor Henning Jensen comenta que con respecto a la solicitud de la señora ministra de 
Planificación Nacional y Política Económica sobre cuantificar recursos nacionales e 
internacionales implementados por CONARE y sus instituciones adscritas en respuesta a 
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situación de refugiados, la cual fue remitida a las rectorías, considera que puede ser atendido 
por la Oficina de Reconocimiento y Equiparación. 
 
Se levanta la sesión a las dieciocho horas y treinta minutos. 
 
 
 
 
 
Dr. Henning Jensen Pennington José Fabio Hernández Díaz 
Presidente     Director a.i. 
Consejo Nacional de Rectores               Oficina de Planificación de la Educación Superior 
 
 
GHM 
 


